
 Бывает ли много любви?  

Когда маленькую Лизу привезли к ее бабушке, это стало началом праздника длиной в 

месяц. Она утопала в любви и заботе взрослых. 

Как было бы замечательно, думала я, чтобы вся эта щедрая любовь помогала ей всю 

жизнь. Но когда я достаточно насмотрелась на Лизу и обратилась к ее матери, чтобы 

поделиться своим восхищением ее дочерью, то увидела, что она была чем-то встревожена 

и обеспокоена. «Сейчас все просто замечательно, – сказала она в ответ на мой 

вопрошающий взгляд, – но что произойдет, когда мы вернемся домой? Она привыкла 

быть в центре всеобщего внимания и ждет, что каждый, кто входит в дверь, несет с собой 

новую игрушку для нее. Как мне потом отучить ее от привычки ждать к себе такого 

внимания? Это будет ужасно!» 

Так думают многие родители. Есть универсальные правила, в которые верят они все. Вот 

некоторые из них: 

* Не берите ребенка на руки, когда он плачет ночью, это войдет в привычку. 

* Приучайте ребенка пробовать новую пищу, иначе будет трудно приучить его к 

новой еде. 

* Если вы не отшлепаете ребенка, когда он пытается ударить малыша, у него войдет 

это в привычку и он будет без конца обижать маленьких. 

Я часто пыталась выяснить, откуда появляются такие нелепые правила воспитания. 

Жизненный опыт должен был давно убедить нас в том, что они ошибочны. 

Я и сама была жертвой подобной логики, когда была молодой матерью. Педиатр должен 

был постоянно меня убеждать, что моя дочь не будет есть только протертую пищу и 

засыпать только ври свете лампы, когда выйдет замуж! А мне следовало бы быть умнее, 

потому что к тому моменту, когда у меня родилась дочь, я уже довольно долго изучала 

психологию и внимательно проштудировала многие исследования в области привычек. 

Доказано, что привычки невечны и многие из них исчезают с годами. Когда потребность, 

лежащая в основе привычки, удовлетворяется, она бесследно исчезает.  

Вернемся к счастливой, обожаемой и любимой Лизе.  Портит ли ее такое внимание? Что 

произойдет с привычкой быть «звездой», когда пьеса кончится? Вероятно, некоторое 

время она будет весьма изумлена и даже очень сердита. Но, принимая любовь, она 

обретает внутренние ресурсы, умение двигаться вперед к решению новых задач, новым 

впечатлениям. Она будет чувствовать себя достаточно уверенно, чтобы общаться с 

другими детьми, не бояться, оставаясь с няней, играть самостоятельно, когда мама занята. 

Я сказала матери Лизы: «Представь, что мы знали бы, что в ближайшем будущем 

наступит великий голод и Лиза будет страдать от недоедания. Оправданно ли будет 

готовить ее к этому обстоятельству, ограничивая ее в пище, в витаминах и минеральных 

веществах, так чтобы она привыкла к нему. Это было бы просто глупо. Ощущение, что 

тебя любят, столь же важно, как и пища, и если ребенок получает этот 

эмоциональный заряд, он сослужит ему хорошую службу в тех тяжелых 

обстоятельствах, которые наступят позднее, когда он станет взрослым. Хорошо 

упитанный ребенок имеет больший шанс выжить в голод, чем недоедавший, в 

любом случае – касается ли это пищи или чувств». 


